
ПРОТОКОЛ № 3 
расширенного заседания ученого совета Минмузея РАН 

от 31 октября 2023 г. 
  
Присутствовали: директор Минмузея РАН д.г.-м.н. П.Ю.Плечов – председатель, члены 
совета: уч. секретарь к.г.-м.н. Е.Н.Матвиенко, рук. темы НИР музея д.г.-м.н. В.К.Гаранин, 
зам. директора по научной работе с.н.с. А.А.Агаханов, руководитель сектора и 
гл.хранитель к.г.-м.н. М.Е.Генералов, руководитель сектора с.н.с. Д.И.Белаковский, к.г.-
м.н. В.Ю.Карпенко, к.г.-м.н. С.Н.Ненашева, к.г.-м.н. Е.А.Борисова, д.г.-м.н. Б.Е.Боруцкий, 
д.г.-м.н. Э.М.Спиридонов, к.г.-м.н. А.Я.Докучаев (ИГЕМ РАН) (12 членов уч. совета из 17), 
а также сотрудники с.н.с. А.А.Евсеев, с.н.с. Е.Л.Соколова, к.г.-м.н. В.Ю.Герасимов, к.г.-
м.н. М.С.Алферова, А.Г.Жданов, А.О.Карпов, Т.М.Павлова, Е.В.Бобкова, М.А.Комагорова, 
Н.А.Мохова, А.В.Захаров, Д.Ульянова, К.А.Коновалова, Т.М.Машкина, И.А.Ткаченко, 
Е.В.Фриденберг. 
 

ПОВЕСТКА ДНЯ 
 

1. О противоаварийных работах в зале. 
2. Ситуация с показателями госзадания. 
3. Проведение научных мероприятий в музее. 
4. О стратегии комплектования коллекций музея. 

 
СЛУШАЛИ: 1. Зам. директора по АХР А.Г.Жданов рассказал о ситуации с аварийным 
состоянием зала. Куратор от министерства сообщила, что музей должен получить проект 
документации по работам для предотвращения дальнейшего разрушения потолка. Она уже 
делана лицензированной фирмой и согласована в Департаменте культурного наследия, 
ждем заключения. Музей должен оплатить противоаварийные (консервационные) работы. 
Наша цель – быстрее открыть зал для посещения. Найдена фирма, ставящая леса, она 
должна приступить к работам сейчас. Перекроем 1/3 зала («фонарь», где произошел обвал), 
уберем историческую люстру до Нового года, чтобы открыть 2/3 зала посетителям в 
январе. Обязательно укрепить потолок в местах протечек и трещин (под сухариками по 
периферии зала и т.д.). Штукатурный слой будет крепиться анкерами (консервация, не 
реставрация). Натяжной потолок тоже укрепят. Полная смета – 10 млн руб. Субсидию в 
конце года оформить не успеваем. Есть 2 млн руб. на леса и выход реставраторов в этом 
году. Поиск средств. Заявка на капремонт в 2024 году.  
В обсуждении противоаварийных работ участвовали П.И.Плечов, Д.И.Белаковский и др. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 1. Одобрить работу административно-хозяйственного сектора. 
Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 2. Директор напомнил, что в условиях закрытых экспозиций под угрозой 
оказывается выполнение раздела госзадания «Услуги. Показ музейных предметов…». 
Проблема касается будущего года, т.к. до аварии 26.07.23 показатель госзадания (~ 18 тыс. 
чел. посетителей) уже был перевыполнен. Есть договоренность, что, если музей не откроет 
зал, все отчетные посещения будут виртуальные – оригинальные посещения сайта музея. 
Сейчас госзадание включает ~ 52 тыс. таких посещений (уже выполнен), но он будет 
увеличен в отсутствие допуска посетителей в зал. Актуально развитие сайта и то, как 
считать посещения. Считаем пока максимально жестко, без посещений через соцсети (ГГМ 
считает). Сейчас на этом министерство не акцентируется. Сайт пополняется вследствие 
работ с коллекциями, в том числе метеоритов, уже более 110 тыс. образцов с фото на сайте. 
В обсуждении участвовали также В.Ю.Карпенко, А.О.Карпов и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 2. Вести активную работу по наполнению, развитию сайта музея, 
агитацию пользователей, в соцсетях и не только. Единогласно. 
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СЛУШАЛИ: 3. П.Ю.Плечов рассказал, что проводит научные экскурсии в шлифотеке для 
небольших групп студентов (~ 4 чел.) по шлифам коллекции метеоритов. Последняя 
удвоилась. Можно поговорить о ней. 
Э.М.Спиридонов напомнил, что 7.01.24 исполняется 100 лет знаменитому минералогу и 
коллекционеру В.И.Степанову, и предложил провести посвященный ему расширенный 
научный семинар, возможно, выставку. Выбрать орг. группу из работавших с 
В.И.Степановым, связаться с его болгарским учеником М.Н.Малеевым. В обсуждении 
мероприятия участвовали также А.А.Агаханов, Е.А.Борисова и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 3. Провести расширенный семинар-трансляцию в связи со 100-летием 
В.И.Степанова 16.01.2024 г. и подготовить выставку его материалов. Создать оргкомитет 
семинара, координатором утвердить А.А.Евсеева. Единогласно. 
 
СЛУШАЛИ: 4. Д.И.Белаковский выступил с презентацией по теме стратегии 
комплектования коллекций музея. Он 10 лет занимался комплектованием в ГГМ (записал 
10 тыс. образцов) и 33 года – в Минмузее (17 тыс. образцов). Критерии научной 
инвентаризации, распределения по коллекциям заложил В.И.Вернадский, завел 
инвентарные книги в 1912 году. Стратегия (концепция) комплектования – соотношение 
между покупками, сборами в экспедициях, дарами, обменом, разбором прежних 
накоплений – менялось в зависимости от ситуации. Начало ХХ в. – приобретение 
коллекций П.А.Кочубея, В.И.Крыжановского и др., обменом образцов занималось Бюро 
минералов, позднее – объемными привозами; после войны – трофейные материалы, 80-е 
гг. – поступили коллекции В.И.Степанова и А.А.Годовикова. За сто лет накопились 
неразобранные материалы, запись не успевала. То есть дополнительный источник 
комплектования – не инвентаризированные накопившиеся материалы. Частью потеряли 
атрибуцию, что неизбежно. В последние годы дары – более 90%. Записывается в среднем 
по 500 обр. в год (поступления года + часть из прежних накоплений). Проблема: нет 
условий для хранения материалов, их разборки, препарирования, комплектования 
коллекций. Прежние помещения сокращены, сотрудников не хватает, отсутствует 
главный хранитель фонда временного хранения, и незарегистрированный материал ни за 
кем не числится, есть примеры халатного отношения к фондам, допуска недостаточно 
квалифицированных лиц к образцам. Приоритетная задача – создание условий для 
комплектования и хранения коллекций, есть место в ротонде. П.Ю.Плечов возразил: 
нельзя задействовать ротонду, идет переоборудование фондохранилища – новые 
стеллажи, подвижные шкафы, там освободится место. 
В обсуждении участвовали также Э.М.Спиридонов, В.Ю.Карпенко, А.О.Карпов и другие. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 4. Продолжить работу по оптимизации хранения и контролю за 
допуском к фондам, по улучшению условий для комплектования коллекций – разбора, 
препарирования, размещения, учета материалов. Единогласно. 
 
 
Директор Минмузея РАН  
д.г.-м.н., профессор РАН        П.Ю. Плечов 
 
Уч. секретарь к.г.-м.н.               Е.Н. Матвиенко 


